

Zeitschrift: Verhandlungen der Schweizerischen Naturforschenden Gesellschaft =
Actes de la Société Helvétique des Sciences Naturelles = Atti della
Società Elvetica di Scienze Naturali

Herausgeber: Schweizerische Naturforschende Gesellschaft

Band: 121 (1941)

Vereinsnachrichten: Bericht der Kommission für die Kryptogamenflora der Schweiz über
das Jahr 1940

Autor: Gäumann, E.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

8. Rapport de la Commission des Glaciers sur l'exercice 1940

Il n'a pas été possible, à cause de la mobilisation de certains membres de la Commission et de leurs auxiliaires, de réunir l'équipe nécessaire pour continuer notre gros œuvre actuel : les sondages sismométriques à l'Unteraar. Ils seront repris en 1941, si les circonstances sont plus favorables. En attendant, sous la direction spéciale de notre membre, M. le prof. Kreis, on a poussé très activement l'élaboration des matériaux recueillis lors des campagnes précédentes. Ils sont extrêmement prometteurs, mais il convient d'attendre leur ensemble pour leur publication. Il s'agit là d'une entreprise systématique que la Commission des glaciers de la S. H. S. N. peut se féliciter de mener à bien, précisément un siècle après qu'Agassiz et ses compagnons ont commencé leurs célèbres études glaciaires à l'Unteraar.

Le contrôle usuel des variations de nos glaciers a été également fort contrarié par la mobilisation de beaucoup de nos forestiers qui, souvent, n'ont pu regagner leur champ de travail qu'à une saison trop avancée pour que les mensurations soient encore possibles. C'est pourquoi nous n'avons de renseignements que sur 54 glaciers au lieu de la centaine qu'on contrôle en temps de paix.

Toutefois notre membre, M. Oechslin, forestier cantonal d'Uri, a pu avérer le régime des glaciers de son ressort dans leur presque totalité, chose très importante étant donné le caractère et la distribution des appareils uranais. Le soussigné a également pu faire sa campagne habituelle de mensurations spéciales au glacier du Rhône.

Les résultats des contrôles paraîtront, comme précédemment, dans « Les Alpes », publication du Club alpin suisse.

La guerre a malheureusement empêché la parution du rapport international qui devait donner in extenso nos mensurations, à côté de celles de la chaîne des Alpes entière et que le soussigné a rédigé également.

En 1940, de 100 glaciers suisses, 80 étaient en décrue, 8 stationnaires et 12 seulement en crue. La glaciation alpine continue donc à régresser.

Notre vice-président, M. le Dr Lütschg, a mis la dernière main à son grand ouvrage sur l'hydrographie suisse, dont la partie concernant les variations glaciaires et leur influence sur nos cours d'eau sera imprimée partiellement aux frais de notre Commission.

Le président : *P.-L. Mercanton.*

9. Bericht der Kommission für die Kryptogamenflora der Schweiz über das Jahr 1940

Reglement s. « Verhandlungen » Schaffhausen 1921, I., S. 124

Wegen nicht vorauszusehender Inanspruchnahme des Autors durch die Mobilmachung verzögerte sich die Ablieferung der letzten Bogen der gesteinsbewohnenden Algen der Schweiz über das Jahresende hin-

aus, so dass mit der Drucklegung erst im Jahre 1941 begonnen werden kann.

Neu in Bearbeitung genommen wurde eine umfangreiche monographische Darstellung der Myxomyceten der Schweiz durch Ch. Meylan (Ste-Croix).

Der Präsident der Kryptogamenkommission :

Prof. Dr. E. Gäumann.

**10. Rapport annuel
sur l'activité de la Commission de la Bourse fédérale
pour voyages d'études d'histoire naturelle**

Règlement voir « Actes » Aarau 1925, I., p. 134

Par le fait du décès de M. le Dr *Jean Roux*, à Bâle, et de MM. les Prof. *Carl Schröter*, à Zurich, et *Hans Bachmann*, à Lucerne, la Commission fédérale du Stipendium avait été passablement désorganisée, d'autant plus que M. le Dr *Fritz Sarasin*, à Bâle, avait envoyé sa démission, à cause de son grand âge. Une réorganisation complète était donc devenue nécessaire.

M. le Prof. Ursprung, à Fribourg, vice-président, prit l'initiative de proposer M. le Prof. Hochreutiner, à Genève, comme président, ce qui fut adopté. En outre, le Prof. Handschin, à Bâle, proposé par M. le Dr Fritz Sarasin, fut élu membre.

C'est dans ces conditions que la Commission se réunit à Berne, le 19 octobre 1940, à l'Institut de botanique de l'Université; là, il fut décidé de procéder à la mise au concours de la bourse pour l'année 1942 et le président fut chargé de faire le nécessaire pour cela.

Il fut décidé aussi de demander la collaboration de M. le Prof. Gäumann, à Zurich, et de M. le Dr Nadig, à Coire. Ces deux messieurs ayant accepté une candidature, leur élection eut lieu par écrit, à l'unanimité, le 12 décembre 1940. Nous espérons que le Sénat ratifiera ces choix.¹

La Commission se compose donc comme suit :

MM. *B.-P.-G. Hochreutiner*, Genève, président; *A. Ursprung*, Fribourg, vice-président; *J. Carl*, Genève, secrétaire; *A.-U. Däniker*, Zurich; *Ed. Handschin*, Bâle; *E. Gäumann*, Zurich, et *A. Nadig*, Coire.

La mise au concours a eu lieu, comme d'habitude, par le moyen d'une feuille volante qui a été largement distribuée en 1941.

On peut ajouter encore la mention de deux publications communiquées récemment et relatant des résultats de voyages subventionnés par nous :

Carl, J. : Un « cercle de races » en miniature chez les Diplopodes de l'Inde méridionale. (Archives des Sc. phys. et nat., 145^{me} année, p. 227—233, sept.—oct. 1940.)

Jaag, O. : Eine botanische Reise nach Alor, einer wenig bekannten Insel im Niederländisch-Indischen Archipel. (Berichte der Schweiz. Bot. Ges., Bd. 49, S. 433, 1939.)

Le président : *B.-P.-G. Hochreutiner*.

¹ Cela a été fait ultérieurement.